



LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRISTA

AÑO XXVII - NÚM. 8498 - TELÉFONO, 2-66 - REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: PRINCIPE, 3 - SAN SEBASTIÁN - APARTADO, 113 - FRANQUEO CONCERTADO

1924
MARZO
18
MARTES

Un día de gloria para Guipúzcoa

Los actos celebrados revisten una grandiosidad y entusiasmo inenarrables. — A la manifestación de españolismo asisten más de 40.000 personas 26 bandas de música y 140 banderas. — Los Municipios, con su clero y representaciones de todas las entidades y asociaciones guipúzcoanas dan fe de sus sentimientos españolistas.

El domingo tuvo lugar "El día de Guipúzcoa". Quién di pusiera de p'uma capaz de describir en toda su impetuosa grandiosidad, en todo su veraz realismo, la fiesta patriótica!

La pluma más brillante, la que di pusiera de mayor fuerza descriptiva, sería incapaz de dar una sensación algo aproximada de lo sucedido.

Pero si bien el acto del domingo no puede quedar reflejado en las columnas de los periódicos, sin embargo su recuerdo quedaría fondamente impreso con caracteres indelebles en el corazón de cuantos lo presenciaron.

Quando pasen los años y se sucedan los acontecimientos de la fiesta del domingo, servirán de término de comparación para apreciar el entusiasmo, la animación, las explosiones de la fe y de los sentimientos de que son capaz de dar el pueblo guipúzcoano.

Los más ancianos no recuerdan haber presenciado en su vida una fiesta semejante. Ello dará una idea de la magnitud y grandiosidad.

El pueblo guipúzcoano, con sus legítimos representantes, los cristianos, concejos que tienen tan marcado relieve en la historia de nuestra Provincia; el clero parroquial y rural, tan entrañablemente identificado con nuestro pueblo, que viene a ser su director espiritual su guía, su maestro y su consultor y que en todo tiempo ha sabido modelar sus sentimientos, sus hábitos y costumbres, sus creencias y aficiones; los labriegos de nuestros campos, los puestores de nuestras montañas, los marinos de nuestra costa, los dueños de nuestras fábricas y talleres, nuestras asociaciones sociales, cuan representativa actividad, vida y trabajo, se presentó en la capital de la Provincia, para volcar los entusiasmos de sus más íntimos creyentes de sus más sentidos afectos en una explosión de inenarrable grandiosidad.

El pueblo guipúzcoano vibró al unísono de sus más caros ideales: el amor á España y el culto á Vasconia. Y fué su testimonio tan elocuente, tan vivo, tan entusiasta, que ya no será posible sin mengua de la buena fe, mantener el equívoco que gravitaba injustamente sobre sus sentimientos patrióticos y regionalistas.

La provincia no ya de Vasconia sino de España, que pretenda aventajarnos en el amor á la Patria grande, á la España católica y gloriosa, que se decide á demostrar sus sentimientos, á la faz pública, en un acto semejante al que nosotros hemos realizado. Que muchas veces los que más pregonan de patriotismo, soñen y son mercaderes que trafican con el país colocar más fácilmente sus productos.

El pueblo guipúzcoano, libre, exultó amemente, por propio impulso de d. d. gallega muestra de sus sentimientos española, en el que hermanó su culto feriente al soñar.

El fantasma del separatismo, ha criado con estrépito como se derumban las esfuerzas que no arraigan en la entraña inicia de la realidad.

Desvanecido este prejuicio, esperemos confiadamente en que nuestras aspiraciones serán escuchadas con seña de imparcialidad, y estudiadas con la atención y simpatía que debe inspirar un pueblo que quiere robustecer su personalidad para contribuir más eficazmente el engrandecimiento de la madre común España.

IMPRESIONES

Las bandas de los pueblos

Quede para otro el hablar del hermosísimo acto del domingo: del espléndido tiempo; de la emoción callejera; de la multitud entusiasmada y la alegría del ambiente.

Escriban otros de los sacrificios peculiares y del esfuerzo realizado; de la vo-

luntad tenaz; del ánimo dispuesto á llevar á buen fin la empresa soñada.

Diserten los demás sobre la trascendencia del acto; y sus naturales consecuencias; sobre la disciplina de nuestra Provincia y el arraigo de nuestra Diputación á cuya voz han respondido como un sólo hombre todos los Ayuntamientos; sobre el espíritu elevado de los guipúzcoanos; fieles siempre para acudir allí donde creen cumplir con el deber que su provincia les reclama.

Entusiasmante otros con la significación del acto y su triunfal realización: con el acto religioso de Santa María; con la oración sagrada de nuestro Reverendísimo Prelado; con la manifestación sostenida y grandiosa que tuvo lugar al desfilar todos los pueblos con sus Ayuntamientos y autoridades; banderas y músicas y vecinos.

Sueñen; por último; los que traten de describir el bellísimo; incomparable lienzo que se ofrecía en Alderdi-eder á la vista de todo el mundo; al son de mil instrumentos y millares de voces; en que el entusiasmo rompió vallas y el pueblo tomó parte directamente en la realización del último acto; mientras orfeón y bandas y voces y corazones y banderas y sol y silbatos de vapores... cantaban y tocaban y acompañaban al Gernikako Arbola y á la Marcha Real; mientras los estampidos de la pólvora ensordecían los oídos; y los innumerables gallardetes y banderitas flameaban con la brisa del mediodía; y las banderas de los pueblos y provincia de Guipúzcoa se rendían como hijas reverentes ante su madre la bandera de España; en presencia de las autoridades guipúzcoanas de todo género; absortas ante la magnitud del espectáculo.

Nosotros queremos dedicar estas líneas á los músicos guipúzcoanos.

Os lo merecéis; bravos y modestos músicos.

Yo; que he vivido la vida de pueblo; sé la ilusión y entusiasmo que son necesarios para formar una banda: y la cantidad de sacrificio que su vida y desarrollo representa.

Es el organista; ú otro chiflado el que comienza a mover la idea. Pero hace falta dinero; son necesarios individuos que sepan música; que quieran sujetarse á los ensayos; que se decidan á aprender algún instrumento de los necesarios y que nadie en el pueblo sabe tocar.

Y; a fuerza de luchar y hablar y convencer y sacrificarse; un día ya puede lanzarse aquella banda por las calles del pueblo á hacer sonar los aires de un pasacalle; ó de una danza.

Allí están mezclados; muchas veces; con el hombre sesudo y de gran bigote; que toca el bombo ó el bajo; el niño que está aprendiendo soñeo; y hace trinar al flautín. Allí están mezclados el hijo del dueño de la fábrica, con el hijo de su obrero. El amor á su pueblo los congrega bajo la batuta del director.

Y llega un día en que al pueblo se le llama á la capital; y allí concurre con sus representantes; con su bandera; y con su banda.

Y lo que es grandioso en su pueblo; aquí resulta no grandioso; sino sublime.

Las treinta ó cuarenta bandas de música guipúzcoanas reunidas en la capital y atronando las calles con sus sonidos expresan lo que sabe; lo que vale; trabaja y siente el pueblo guipúzcoano.

Esas bandas el domingo decían incesantemente lo que cuesta tanto decir al guipúzcoano: ¡Viva! ¡Viva!

Yo vi el domingo más de una lágrima en los bordes de los ojos.

Era en el momento en que saliendo del templo de Santa María; y antes de descender la escalinata esperaba cada pueblo; con su Ayuntamiento y bandera al frente; y también con su venerable Pá-

roco; á que la precediera su banda que había aguardado en la calle 31 de agosto.

En aquel momento se introducía la banda entre pueblo y pueblo; nerviosamente el director daba órdenes á los músicos; aprestaban rápidamente todos ellos sus instrumentos; y á un movimiento viril sonaba gallarda la marcha popular tantas veces oída en el pueblo.

¡Qué tenía la música de tu banda ayer; buen alcalde del humilde pueblo de... que al escuchar sus sonidos sentiste una emoción rara; y notaste que tus ojos se bañaban de agua?

Era que la música interpretaba entonces con su lenguaje raro e intraducible un sentimiento que los vascongados apenas sabemos decir; y que es necesario buscarlo en nuestras acciones; porque ellas dicen; por el exponente de sus sacrificios; lo que el corazón siente; y la lengua muda y el rostro serio ni dicen; ni saben decir.

La música iba diciendo al compás de sus acordes alegres y juguetones:

—Somos guipúzcoanos; amamos á nuestro pequeño pueblo; á nuestra aldea; á lo más nuestro. Pero no por ser alemanes; dejamos de tener á Guipúzcoa como madre amorosa á quien añoramos ver con todas sus prerrogativas; y por amar á Guipúzcoa; ansiamos con todas las veras de nuestro corazón que España sea grande; gloriosa.

Por eso estamos aquí.

....Allí se iban banda y pueblo; éste sin decir nada; mudo y absorto; satisfecho de que la banda de músicos; creada con tanta ilusión y tantos sacrificios; fuera diciendo estrepitosamente lo que ellos no podían; no sabían decir.

....Músicos guipúzcoanos! Os saludó desde el fondo de mi humildad. Que vuestras artes sirvan para actos como el de ayer; para ennoblecer los sentimientos de vuestros oyentes; para educarlos y alegrarlos. No para rendir culto á las pasiones humanas y prostituir la dignidad de vuestro pueblo.

El domingo estuvistéis entre los héroes de la jornada.

J. C. IZASKUN.

El día de Guipúzcoa

ANIMACION EXTRAORDINARIA

Amanció el día espléndido, primaveral. Quiso Dios que el sol se ascienda á la gran fiesta patriótica y deseó las primeras horas de la mañana despedir los suenos de sueños numidos tos y alegados; el ambiente con su luz blanca y su calor vivificador.

La ciudad aparecía engañada. Todos los balcones ostentaban colgaduras y en muchas casas se habían colocado banderas nacionales.

En las calles se notó desde las primeras horas extraordinares animación.

En los centros oficiales ondeó durante todo el día la bandera nacional. Los balcones de la Diputación lucían hermosos tapices y se hallaban colocados allí la bandera nacional y la de la provincia.

La ciudad engalanada presentaba hermoso aspecto.

LLEGADA DE LOS AYUNTAMIENTOS

En los trenes ordinarios y especiales de las distintas líneas de la provincia y muchos automóviles particulares y en otros de servicio público comenzaron á llegar los Ayuntamientos de todos los pueblos de la provincia con sus respectivas bandas de música.

Acompañándolos llegaron millares de personas que venían á adherirse al "Día de Guipúzcoa".

Comenzaron á organizarse pequeñas manifestaciones que acompañaban á sus res-

pectivos Ayuntamientos hasta la Diputación. Las bandas de música cruzaban las calles en todas las direcciones tocando boñitos pasodobles. Con esto se aumentó extraordinariamente la animación y á las once de la mañana las calles eran un hermoso de gente.

EN EL GOBIERNO CIVIL

En este centro oficial fue un día de gran animación. Se recibieron innumerables telegramas de muchas personalidades y autoridades de la provincia; adhirieron al acto.

Varios representantes y autoridades locales que habían llegado á primera hora fueron a felicitar al general por su feliz iniciativa.

EN EL AYUNTAMIENTO

También en el Ayuntamiento se notó una extraordinaria animación. A primera hora llegó el alcalde. Acedieron después todos los concejales y numerosas personalidades y representantes de entidades á quienes había invitado la alcaldía para que acompañaran á la Corporación.

La Banda municipal se colocó en la plaza de la Constitución interpretando bonitas composiciones musicales.

A las diez y media de la mañana había ya en la plaza un gentío considerable que esperaba para unirse á las Comisiones que marchaban á Santa María y formar parte después en la grandiosa manifestación que se proyectaba.

EN LA DIPUTACION

Los alrededores de la Diputación ofrecían un aspecto animadísimo. Por todas las pocacalles de la plaza de Guipúzcoa comenzaron á llegar desde las diez de la mañana los representantes de todos los Ayuntamientos con sus banderas y bandas de música.

El presidente señor Elorza y los diputados, recibieron los saludos de los comisionados y daban la oportunas órdenes para la buena organización de la marcha.

Inauguración oficial del Somatén de Guipúzcoa

Brillante improvisación del señor Machimbarrena (Don Sebastián). — Telegramas de saludo. — Votos de gracias. — Primer servicio del Somatén.

En el Teatro Victoria Eugenia, galanteamente cedido por los empresarios, se reunió el domingo por primera vez el Somatén de Guipúzcoa, con ocasión de celebrar "El día de Guipúzcoa", y para aprovechar fecha tan memorable, para su inauguración oficial.

Allí fueron llegando los adheridos de toda la provincia a la hora de círculo, hasta reunirse alrededor de los mil, á los que dio la bienvenida el Sr. Machimbarrena en los siguientes y vibrantes términos:

"La Comisión organizadora del Somatén de Guipúzcoa en cuyo nombre os hablo, os saluda con efusión y os agradece vivamente vuestra espontánea y valiosa cooperación á la obra que nos está encomendada.

Hemos aprovechado la ocasión que nos brinda la magnífica fiesta que se celebra hoy en San Sebastián, por iniciativa del General Presidente del Directorio, fundador del Gran Somatén español. El texto del discurso que con vuestra aprobación hemos pensado trasmisile es el siguiente:

—Madrid. Excmo. Sr. Duque de Sotomayor

En nombre del Somatén de Guipúzcoa que se ha constituido hoy; rogamos á V. E. que trasmita á Su Majestad la Reina Doña María Cristina el homenaje de respeto que le tributa esta nueva institución y el recuerdo de inmensa gratitud que le dedican todos sus componentes por su constante protección á esta Provincia donde es tan venerada y querida. — José Egiguren, Sebastián Machimbarrena. (Grandes aplausos).

—Madrid. Excmo. Sr. Duque de Sotomayor

En nombre del Somatén de Guipúzcoa que se ha constituido hoy; rogamos á V. E. que trasmita á Su Majestad la Reina Doña María Cristina el homenaje de respeto que le tributa esta nueva institución y el recuerdo de inmensa gratitud que le dedican todos sus componentes por su constante protección á esta Provincia donde es tan venerada y querida. — José Egiguren, Sebastián Machimbarrena. (Muy aplausos).

Después debemos saludar al General Presidente del Directorio, fundador del Gran Somatén español. El texto del discurso que con vuestra aprobación hemos pensado trasmisile es el siguiente:

—Madrid. General Primo de Rivera

Presidente del Consejo de Ministros.

Al constituirse en el día de hoy el Somatén de Guipúzcoa; con motivo del gran homenaje que por iniciativa del General Presidente del Directorio dedica la Provincia á la gloriosa bandera nacional; hemos quedado encargados de saludar a V. E. en nombre de la nueva institución y ofrecerle; así como al Directorio que tan dignamente preside; nuestra cooperación entusiasta y real y rendir tributo de inmensa gratitud por las señaladas pruebas de afección y de respeto a nuestras veneradas instituciones provinciales; que dio el Directorio con ocasión de disposiciones recientes; las cuales contribuyen a aumentar la euforia con que el pueblo guipúzcoano se apresta en este